



جامعة قاصدي مرباح - ورقلة -
كلية العلوم الاقتصادية والتجارية وعلوم التسيير
قسم العلوم المالية والمحاسبة

مذكرة مقدمة لاستكمال متطلبات شهادة ماستر أكاديمي، الطور الثاني

الميدان: علوم اقتصادية, علوم التسيير وعلوم تجارية

الشعبة: علوم مالية ومحاسبية

تخصص: مالية المؤسسة

من إعداد الطالبتين:

-بدوده أنفال

-شيروبة شيماء

بعنوان:

تأثير سيولة الأسهم على ممارسة إدارة الأرباح
دراسة اختبارية على عينة من الشركات الصناعية
المدرجة في بورصة عمان خلال الفترة 2015-
2020

نوقشت وأجيزت علنا بتاريخ: 13/06/2022

أمام اللجنة المكونة من السادة:

رئيسا

جامعة قاصدي مرباح ورقلة

أ.د كحلي سلمى عائشة

مشرفا

جامعة قاصدي مرباح ورقلة

أ.د. زغود تبر

مناقشا

جامعة قاصدي مرباح ورقلة

أ.د. بوضياف عبد الباقي

الموسم الجامعي: 2021 /

الملخص:

تهدف هذه الدراسة إلى إختبار تأثير سيولة الأسهم على ممارسات إدارة الأرباح لعينة مكونة من 18 شركة صناعية مدرجة في بورصة عمان الأردن خلال الفترة 2015-2020، ولتحقيق هذا الهدف إعتمدت الدراسة على بناء نموذج لبيانات بانل Panel Data Model ، حيث تضمن ممارسة إدارة الأرباح كمتغير تابع "مقاسا بمعدل جونز المعدل 1995" وحجم التداول ومعدل دوران الأسهم كمتغيرات مستقلة، بالإضافة الى بعض المتغيرات الضابطة و المتمثلة في حجم المؤسسة و العائد على الأصول، ومدىونية المؤسسة ومعدل النمو.

وقد خلصت الدراسة الى عدم وجود علاقة بين كل من حجم التداول، معدل دوران الأسهم وممارسات ادارة الأرباح في شركات المساهمة الصناعية المدرجة في بورصة عمان خلال الفترة 2015-2020.
الكلمات المفتاحية : سيولة الأسهم، حجم التداول، معدل الدوران، ممارسة ادارة الأرباح.

Summary:

This study to tes concluded t the effect of liquidity on profit management practices for sample of 18 industrial companies listed on the Amman_jordan stock exchange during the period 2015_2020 and to achieve this goal,the study relied on building a model for the panel data Modc.which included profil management practices as a dependent variable "as measured by the 1995 jones average".trading volume and turnover stocks as independent variables.in addition to some controlling variables represented in the size of the institution, the return on assets, the institution's indebtedness and the growth rate.

The study concluded that there is no relationship between trading volume.stock turnver and proufit and profit management practices in indxustrial join companies listed on the Amman Stock Exange during the period.

Key words : stock liquidit,profit management practices,turnover rate.trading volume.